

02 oct 2003 -18:00

Discours prononcé par le Premier Ministre Guy Verhofstadt-Project Aries-20031002

Intervention du Premier Ministre Guy Verhofstadt à l'occasion de la présentation de l'étude conceptuelle urbanistique globale pour le quartier européen Schuman-Léopold. Bruxelles, Centre International de Presse, le 2 octobre 2003

Intervention du Premier Ministre Guy Verhofstadt à l'occasion de la présentation de l'étude conceptuelle urbanistique globale pour le quartier européen Schuman-Léopold. Bruxelles, Centre International de Presse, le 2 octobre 2003

Chers Collègues Ministres, Mesdames et Messieurs, C'est pour moi un véritable plaisir que de pouvoir prendre la parole ici en tant que Premier Ministre de la Belgique, à l'occasion de la présentation de l'étude conceptuelle urbanistique globale pour le quartier européen Schuman-Léopold. Ce qui me semble essentiel aujourd'hui, c'est que nous disposions pour la première fois, avec cette étude, d'un plan urbanistique général pour le quartier européen de la capitale européenne, qui est également la capitale de la Belgique. La réalisation de cette étude est le fruit d'une initiative commune du Gouvernement fédéral et du Gouvernement de la Région de Bruxelles-Capitale. Je me permets dès lors de remercier le Ministre-Président Daniel Ducarme pour l'excellente collaboration lors du lancement de cette étude. Une coopération qui, j'en suis convaincu, se poursuivra à présent qu'il nous faudra dans les prochains mois prendre des décisions concrètes. Je tiens dès lors à remercier également Madame Laurette Onkelinx, Vice-Première Ministre et Ministre de la Justice d'être présente ici aujourd'hui. Outre les nombreuses tâches qui lui sont dévolues, Madame Onkelinx est en effet également compétente pour les relations entre le Gouvernement fédéral et la Région de Bruxelles-Capitale. Madame Onkelinx habite en outre à Bruxelles. Je tiens également à remercier Louis Michel car sa présence en tant que Vice-Premier Ministre et Ministre des Affaires étrangères démontre l'intérêt que nous, en tant que Gouvernement belge, portons à Bruxelles, à son rayonnement international et à ses habitants européens. Mesdames et Messieurs, Dans le cadre de la présidence belge de l'Union européenne, le Ministre-Président de la Région de Bruxelles-Capitale et moi-même, en tant que Président du Conseil européen, avons décidé au mois de juin 2002 de faire réaliser une étude conceptuelle urbanistique globale pour le quartier européen. Cette étude s'inscrit dans le cadre des plans de développement de ce quartier. Nous avons reçu pour cette étude quatre offres à la fin de l'année 2002. Et je dois bien concéder qu'il s'agissait de quatre offres conjuguant qualité et intérêt. Une offre sortait néanmoins du lot. Une offre assez particulière car elle émanait d'une société commerciale temporaire qui réunissait pas moins de six bureaux: Aries de Rosières, IDOM de Bilbao ainsi que l'ATELIER de Liège, en collaboration avec l'association de fait Moritz et Simon de Bruxelles, Jordi Ferrando de Barcelona et la SPRL SPECULOOS également de Bruxelles. C'est précisément la force de cette société commerciale temporaire qui a réuni ses urbanistes, ses architectes et ses ingénieurs, forts de leurs expériences et de leurs parcours différents. Je n'ai pas encore eu le temps de me livrer à un examen approfondi de l'étude. Mais un premier survol révèle immédiatement le professionnalisme et la vision qui ont présidé à sa réalisation. Cette étude répond à de grandes attentes. Tout d'abord celles des habitants de ce quartier qui sont fortement attachés à la notion de brassage qu'il incarne. Ensuite les attentes également formulées par les nombreuses entreprises établies dans ce quartier et qui ont tout à gagner à une bonne accessibilité. Enfin les attentes exprimées par les institutions européennes dont le siège est établi dans ce quartier. Le Président de la Commission européenne lança pas plus tard qu'il y a quelques jours un appel à poursuivre le développement de Bruxelles en tant que capitale de l'Europe. C'est une ambition que je partage. En 2001, Romano et moi avons d'ailleurs animé un groupe de réflexion composé d'une dizaine d'intellectuels issus de différentes disciplines qui se sont penchés sur ce sujet. L'étude urbanistique présentée aujourd'hui en est un résultat direct, tout comme la décision prise au mois de juin de l'année

passée par le Gouvernement d'organiser des concours d'architecture pour tous les projets importants dans ce quartier. Cette étude plaide d'ailleurs en faveur d'un projet socioculturel au cœur du quartier européen. Ce fut également une des conclusions du groupe de travail présidé par Umberto Eco. Cette étude arrive de surcroît à point nommé. Dans quelques mois, l'Union européenne passera de 15 à 25 États membres. À partir de cette année, tous les sommets européens se tiendront à Bruxelles, qui se voit ainsi confirmée en tant que capitale de l'Europe. Bruxelles n'a cessé de devenir le symbole de l'Union européenne. Combien de personnes au sein et en dehors de l'Union européenne ne citent-elles pas Bruxelles pour faire référence à l'Europe? Il n'est dès lors pas si étonnant que certains Américains pensent que la Belgique est la capitale de Bruxelles. En effet, Bruxelles n'est pas seulement la ville où sont établis le Parlement européen et la Commission européenne. Depuis l'année passée, la ville accueille également tous les sommets européens. Laisser Bruxelles à son sort et se borner à convaincre les Européens que Bruxelles n'est peut-être pas une option pratique mais néanmoins agréable, serait alors faire preuve d'imprévoyance. Je pense que nous démontrons aujourd'hui que ce n'est pas la voie que nous choisissons. En tant qu'Européens convaincus, nous accordons une importance majeure au développement de notre capitale européenne. En tant que Gouvernement belge, la viabilité de Bruxelles nous interpelle. Combiner le développement européen et la viabilité de Bruxelles, voilà le message. Mesdames et Messieurs, Nous pouvons aujourd'hui être légitimement fier de cette première étude conceptuelle urbanistique globale. C'est un travail qui parvient à allier allure et viabilité, nouveauté et authenticité, la grandeur et la sécurité. Chacun sait que Bruxelles recèle nombre de possibilités. Nous disposons aujourd'hui d'une excellente étude permettant de concrétiser ces possibilités. Avec mon collègue Daniel Ducarme, le Ministre-Président de la Région de Bruxelles-Capitale, et avec mes collègues au sein du Gouvernement fédéral, nous sommes déterminés à ne pas perdre de temps. Nous profiterons pleinement des trois prochains mois. Nous nous livrerons d'abord à un examen approfondi de l'étude conceptuelle. Nous entendons ensuite présenter le travail à la population car nous estimons qu'il est essentiel que les habitants et les utilisateurs du Quartier européen puissent se prononcer sur l'avenir du quartier où ils habitent et où ils travaillent. Dès lors, nous consulterons l'ensemble des parties. Nous voulons également organiser dans les prochaines semaines une exposition dans le quartier; une exposition qui présentera cette étude conceptuelle à toutes les personnes intéressées. Au terme de ces mêmes trois mois, nous nous réunirons pour prendre une décision. Pour terminer, je tiens à remercier toutes les personnes qui ont jusqu'à présent collaboré à ce projet. Je tiens à féliciter les bureaux d'étude pour le résultat obtenu. Je sais avec certitude que l'avenir du quartier européen Schuman-Léopold sera prometteur. Je vous remercie.